

**CONDICIONES**

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

# LA UNIÓN

**PERIÓDICO BISEMANAL****OFICINAS:****DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

**PRECIOS:**

Suscripción mensual ₡ 0.50  
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año I

San José, Costa Rica, domingo 5 de Febrero de 1905.

Número 70

**LA UNIÓN**

DIRECTOR,

*Carlos M. Jiménez***El Papa y la Prensa**

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos: á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X

**Los Adversarios del Centro Católico En las Elecciones**

\*\*\*-\*\*\*-\*\*\*

III

Por lo demás, esta férrea disciplina se halla singularmente favorecida por las hostilidades, francas ó solapadas, de que son objeto en todas partes los católicos alemanes. Sin duda que el Emperador no pierde ocasión de manifestar su inequívoca simpatía al Papa y á los Obispos; su viaje reciente á Roma y á Monte Casino, y su actitud cuando las fiestas religiosas celebradas en la catedral de Metz en Mayo último muestran que Guillermo II ama y respeta á sus súbditos católicos, como lo prueba también una conversación sostenida con el barón de Hertling, en la que expresó sus sentimientos pacíficos sobre el asunto en los siguientes pintorescos términos: «No podemos rompernos la crisma unos contra otros por cuestiones religiosas, como lo hicieron nuestros antepasados hace cien años; preciso es que protestantes y católicos vivamos en paz.» Nobles palabras que denotan profundo espíritu político y hacen honor al soberano.

Pero, por desgracia, no modifican ellas el viejo espíritu sectario que sobrevive en el fondo de la Administración prusiana, ni impiden á los agitadores protestantes sembrar odios. Todo anuncia que se trata de preparar en Alemania otro Kulturkampf. Cuando este peligro fué denunciado por primera vez en el Congreso católico de Crefeld por el diputado Trimborn,

muchos excépticos se encogieron de hombros. Hoy nadie lo duda. En una reunión electoral de los católicos de Berlín (4 de Junio último), el mismo diputado Bachem, en general, muy optimista cuando de protestantes se trata, no vaciló en declarar que el enemigo estaba á las puertas. La Alemania católica asiste á una verdadera movilización de las fuerzas protestantes. *La Liga Evangélica*, numerosa y pujante asociación, es el alma de esta nueva guerra que empieza á estallar á la vez en todas partes. Ciertos profesores universitarios se han constituido en heraldos de esta cruzada contra el Catolicismo, concitando las pasiones religiosas en los periódicos y en los grandes mítins populares. Los pastores protestantes hacen coro á estos representantes de la ciencia, declamando á su vez contra el papismo y el romanismo. Y como si no hubiese bastante con estos Tirteos del fanatismo protestante, un religioso apóstata, el conde P. de Hoensbrock, trata por su parte de aniquilar al Dios que ha abandonado y no retrocede ante ninguna infamia para batir en brecha al Catolicismo. Todo ello constituye una insurrección en toda la línea contra el Centro, un asalto general á la Iglesia católica. «Este nuevo Kulturkampf —decía *La Religión de Tréveris* el 21 de Marzo último— es más peligroso que el antiguo, porque ataca á la Iglesia católica en sus propios principios.» En espera de las violencias legales, de la segunda edición de las Leyes de Mayo, *La Liga Evangélica* tiene en constante agitación á las poblaciones protestantes, atiza el fuego en las masas, despierza el furor protestante, que hizo explosión al terminar la guerra de 1870. Lutero decía á la Liga de Smalkalda: «¡Que Dios os llene de odio contra el Papa!» Pues bien, este voto impío es repetido hoy por los innumerables fautores del nuevo Kulturkampf que vemos elevarse en el horizonte: siembran palabras de odio, y el viento de la persecución se levanta en todas partes.

Este peligro apremiante contribuye en gran manera á aumentar la unión de los católicos y á mantener en pie la torre del Centro. Su disciplina, que es una fuerza, es también una necesidad. Elemento indispensable de la mayoría gurnamental durante los últimos años, el Centro hubiese sido perseguido inmediatamente, de salir quebrantado de las elecciones. So pena de verse perseguidos en la próxima legislatura, los católicos estaban

obligados á continuar siendo el partido más numeroso en el nuevo Reichstag. De aquí la importancia excepcional de las elecciones legislativas que acaban de verificarse en Alemania. Las cuestiones económicas y sociales quedaron relegadas á segundo término; la misma tarifa aduana no ha tenido la importancia que se le concedía; no se trataba de saber si había más ó menos socialistas en la nueva Cámara, sino si el Centro impediría que llegase al Poder una mayoría liberal de protestantismo y el Catolicismo.

Por fatal coincidencia, el Centro, que debía hacer frente á esta formidable coalición protestante, halló adversarios aún en el mismo campo católico.

Entre estos hermanos enemigos figuraban en primera línea los polacos. A pesar de formar grupo aparte en el Parlamento, los polacos marchaban de ordinario con el Centro, y, por su parte, el Centro nunca cesó de defender calurosamente las reivindicaciones legítimas de los polacos, prestándose así mútuo apoyo para el mayor provecho de unos y otros. Pero incidentes dolorosos, la política del gobierno, palabras imprudentes y susceptibilidades casi valedudinarias rompieron aquella buena inteligencia y sembraron la discordia entre los amigos de la *víspera*. Sabido es que el Gobierno prusiano se esfuerza, á costa de grandes sacrificios materiales, en germanizar la población polaca de las provincias del Este. Sin embargo, nada puede vencer la resistencia heroica del alma eslava: tiernos niños se dejan azotar hasta verter sangre en las escuelas antes que recitar las oraciones en alemán; se puede matar á los polacos, pero no se les puede germanizar. La actitud del Gobierno de Berlín ha provocado naturalmente verdadera exasperación entre los polacos y dado nacimiento á un partido radical muy peligroso. Siempre ha caracterizado á los polacos su adhesión inquebrantable á su religión y á su clero; catolicismo y polaquismo han llegado á ser términos sinónimos, y en el país de San Estanislao todo el mundo se halla dispuesto á dar su vida por su fe religiosa como por su fe nacional. Desgraciadamente, entre los polacos radicales, los sentimientos religiosos son menos ardientes que en el gran partido polaco, y con frecuencia se apartan de la influencia del clero. Por este mismo hecho, hubiera de aflojarse los lazos que unían á estos polacos con los católicos de nacionalidad alemana, y

como los periódicos del Centro han criticado á veces las exageraciones del joven partido, éste ha confundido en su odio á todos los alemanes y declarado la guerra al mismo Centro.

Las hostilidades revistieron un carácter agudo cuando las elecciones. Si alemanes y polacos estuviesen distribuidos en circunscripciones formadas de tal modo que no fuese posible la mezcla de electores, los choques no hubieran tenido lugar, porque no se hubieran encontrado frente á frente. Pero las dos razas se compenetran en dos partes: por un lado, el Gobierno transporta colonias alemanas en medio de poblaciones polacas, y por otro, los polacos emigran con asombrosa facilidad é inundan todas las provincias del Imperio. Raza eminentemente prolífica, siempre hay en Polonia un exceso de población que se desborda fuera del país, y así se ha podido decir sin grande exageración que, dentro de un siglo, Berlín será una ciudad polaca. Actualmente hay muchos centenares de miles de polacos establecidos en Westphalia y en la Provincia rhenana. Imperceptibles al principio, estas agrupaciones polacas se multiplican rápidamente y se convierten en verdaderos centros políticos. En las elecciones de 1898, los polacos emigrados como los residentes en su patria marcharon casi en todas partes de acuerdo con los católicos alemanes; en más de una circunscripción aseguraron la mayoría al candidato del Centro, y en compensación, los católicos alemanes votaron lealmente á los candidatos polacos en los distritos en que eran más numerosos. Táctica excelente era esta y tan provechosa á los unos como á los otros: el buen sentido, cuando no los intereses religiosos, indicaba á los polacos que en las recientes elecciones era preciso obedecer á los mismos principios de conducta. Así lo comprendieron sus jefes, por lo que, en conjunto, los polacos votaron en favor del Centro; pero los radicales se mostraron irreductibles y no vacilaron en combatir abiertamente á los candidatos del Centro en Silesia y en los países rhenanos, llegando hasta el punto de insultar á los sacerdotes que desaprobaban su proceder y á galantear á los socialistas alemanes. ¡Triste exceso de una punible ceguera!

Combatido enérgicamente por los polacos radicales, el Centro ha tenido otros adversarios católicos en los distritos agrícolas. Al aproximarse las elecciones se produjo una excisión en la gran

asociación de campesinos rhenanos presidida antes por el conde de Loé. Un grupo, no muy importante, inspirado y dirigido por Schreiner, amenazaba aliarse con la *Liga Agraria*, cuyas tendencias anticatólicas eran notorias. Del mismo modo, tropezó el Centro en Baviera con una oposición tan pérfida como violenta por parte de ciertos aldeanos que le acusaban de descuidar demasiado los intereses agrícolas. Agrupados bajo el título de *Confederación de aldeanos*, estos disidentes habían logrado, hace cinco años, triunfar en tres distritos, sin contar tres empates y numerosos votos en otras circunscripciones. Era esto una cuña introducida en el Centro bávaro, pero lo peor fué que redoblaron sus esfuerzos en la última campaña electoral, sostenidos á la vez por los socialistas y los liberales.

Como los extremos se tocan, los sabios y los letrados... católicos acudieron en socorro de los aldeanos para demoler la torre del Centro en Baviera. En efecto, el Centro no ha tenido enemigos más violentos que los católicos reformistas, ese grupo turbulento de sabios políticos que tiene por divisa: «¡El ultramontanismo, he aquí el enemigo!» Muy reciente aún, este partido quiere á la vez reformar á la Iglesia y aniquilar al Centro. Actualmente tiene por órgano una revista semanal, *El Siglo XX*, fundada por un sacerdote, el abate Bumuller, y redactada algún tiempo por otro sacerdote muy hostil al Centro, el Dr. Klasen, contándose además, como redactores eclesiásticos, profesores de Universidad tales como el abate Mercklé, de la Facultad de Teología de Wurzburg, el famoso profesor Schell, el cura Rudolphi, etc. El año pasado, estos extraños sacerdotes se reunieron en congreso en Munich para decidir la fundación de un diario político destinado á combatir al Centro. El proyecto fracasó, porque el jefe principal, el abate Klasen, murió de repente en el tren, y también porque el Episcopado—sobre todo Mons. Keppler—condenó sin misericordia los manejos de estos perturbadores que, con el pretexto de reformar á la Iglesia, no cesaban de perturbarla. La voluntad de dañar al Centro no ha faltado á estos desertores de la causa católica, pero veremos como su tentativa ha sido tan impotente como la de la *Confederación de aldeanos*. Cuando la vibora muerde el granito, se rompe los dientes.

## M. ROOSVELT Y EL CARDENAL SATOLLI

El 21 de Julio último, el Presidente de los Estados Unidos de América, M. Roosevelt, recibió á S. E., el Cardenal Satolli en su palacio de la Casa Blanca. Un diario católico de Boston, *the Pilot* da cuenta de los discursos pronunciados con este motivo.

«El Cardenal Satolli se expresó así:

«Por tercera vez vuelvo á América, admirando el rápido y maravilloso adelanto de esta República. Por eso me estimo muy honrado al poder ofrecer mi cordial homenaje á V. E. como ya pude también ofrecerlo, felizmente, á dos de vuestros antecesores.

«Desde los primeros instantes de mi llegada, adquirí la convicción de que, en las condiciones actuales de la humanidad, la Iglesia católica no puede desplegar su impercedera vitalidad con más ventaja que en los Estados Unidos de América. Vuestra Constitución es la verdadera base de esta grandeza y prosperidad (política, industrial y civil), que contempla el mundo con admiración. Con la garantía de esta Constitución, tiene la Iglesia católica el derecho de no experimentar ningún temor de su porvenir y libertad. A este país vienen de todas las naciones, aquellos que buscan vida y civilización nueva, mientras la Iglesia manifiesta aquí su armoniosa universalidad, reuniendo á todos los pueblos y cooperando para el verdadero bien de todos, en la unión de la autoridad y de la libertad. La Iglesia católica, es por naturaleza, conservadora y progresiva. Es inmutable en el dominio de la verdadera y justa moralidad. Atravesando los siglos con las naciones, se aplica sin descanso á promover la causa de la civilización, no siendo esta verdadera, más que cuando vá por camino recto, sin compromisos con la licencia ni con la tiranía.

«Señor Presidente, aunque yo no esté encargado de ninguna misión oficial, como individuo, sin embargo, del Sacro Colegio, y viéndolo en razón de mis funciones, cerca del Padre Santo, os ofrezco con satisfacción, la expresión sincera de mi alta estima y cordial gratitud. Los años no borrarán la cortés atención que habéis tenido, de querer estar informado de los últimos días del inmortal León XIII. El telegrama de pésame que dirigisteis al Sacro Colegio, cuando estaba reunido en cónclave para la elección de un nuevo Papa, nos ha causado sumo consuelo.

«Habéis dado un ejemplo de la más alta sabiduría y de la mayor equidad en los asuntos referentes á vuestro Gobierno con respecto á la religión y á las islas Filipinas, por eso he visto la dulce sonrisa iluminando la figura del venerable Pontífice al luchar con la muerte, cuando, agobiado por el peso de los años y en la cúspide de su gloria, abandonó la dirección de la Iglesia militante bendiciendo al pueblo americano.»

El Presidente Roosevelt respondió:

«Cardenal Satolli, cúpleme la satisfacción de daros la bienvenida. Os doy las gracias de todo corazón por vuestras benévolas palabras con respecto á los Estados Unidos y para corresponder á ellas, os saludo en mi calidad de jefe ejecutivo de un Gobierno, que tiene por principio el tratar con justicia imparcial á todos los hombres, haciendo caso omiso de sus creencias ó países de origen. Me es grato el dar la bienvenida á un visitante tan distinguido.»

## Emoción de Pio IX

### En el acto de la definición

Hallándose Pio IX en Imola en 1857 visitando el Asilo de la Infancia, fundado por él mismo, dignóse referir á las Hermanas del Buen Pastor, á cuyo cargo corría el establecimiento, las impresiones que experimentó su ánimo en el solemne momento en que su voz proclamaba Inmaculada á María, el 8 de Diciembre de 1854. La Superiora pensó recoger las palabras de Pio IX, y fué escribiendo á medida que él hablaba.

«Los Cardenales y demás Prelados del séquito, lo mismo que nosotras, escuchábamos atentamente los sucesos ocurridos desde que el Papa había partido de Imola, por su elevación al Pontificado, hasta aquel día. Al llegar á la definición dogmática de la Concepción Inmaculada de María, animada por su benévola sonrisa le dije:

—«¿Será indiscreción preguntaros, Padre Santo, cuáles fueron los sentimientos que experimentó vuestra alma en el momento en que vuestra voz proclamó á María concebida sin mancha original?»

«La mirada de Pio IX, siempre dulce y penetrante, se hizo más benévola.

—«Creéis hija mía,—dijo,—que el Papa quedó arrebatado en éxtasis y que María se le apareció en aquel momento?»

«A lo que repliqué:

—«¡Nada tendría de extraño Padre Santo, que la Virgen María se os hubiese manifestado en el instante en que Vuestra Santidad la glorificaba del modo más solemne posible: esto es, cuando ordenaba á todo el mundo y á todas las generaciones futuras creer que la pureza de María jamás había sufrido mancha de ninguna especie.»

—«Pues bien—contestó el Papa,—yo no tuve éxtasis ni visión alguna, pero lo que experimenté al definir aquel dogma es tal, que ninguna lengua humana lo podría expresar.

«Cuando comencé á publicar el decreto dogmático, sentí que mi voz era impotente para hacerse oír de la inmensa muchedumbre (50,000 personas) que se apiñaba en la Basílica Vaticana; pero cuando llegué á la fórmula de la definición, Dios concedió á la voz de su Vicario tal fuerza y un vigor tan sobrenatural, que hizo resonar toda la Basílica. Y yo quedé tan impresionado con tal socorro divino, que me ví obligado á suspender por un momento la palabra para dar libre desahogo á las lágrimas.

«Además—añadió el Papa,—mientras Dios proclamaba el dogma por boca de su Vicario, Dios mismo dió á mi espíritu un conocimiento tan claro y tan grande de la incomparable pureza de la Santísima Virgen, que abismado en la profundidad de este conocimiento, que ninguna lengua podría describir, mi alma quedó inundada de delicias inenarrables que no son de la tierra y que no pueden experimentarse más que en el cielo.

«Ninguna prosperidad, ningún gozo de este mundo podría dar de aquellas delicias la menor idea; y yo no temo afirmar que el Vicario de Dios tuvo necesidad de una gracia especial para no morir de dulzura bajo la impresión de este conocimiento y de este sentimiento de la belleza incomparable de María Inmaculada.

«Finalmente, queriendo descender casi hasta el nivel de nuestra comprensión, dijo el Papa Pio IX:

—«Vos fuisteis feliz, hija mía, felicísima en el día de vuestra primera comunión, y más aun en el de vuestra profesión religiosa.

Yo mismo conocí lo que significaba ser feliz en el día de la ordenación sacerdotal. Pues bien, reunid toda esa felicidad, añadidle otras más aun, multiplicadlas sin medida para formar de todas ellas una sola felicidad, y tendréis así una pequeña idea de lo que experimentó el Papa el día 8 de Diciembre de 1854.

«A medida que el Papa hablaba, su persona quedaba como transfigurada, y nosotras, concluye la hermana,—maravilladas, llorando de emoción y con el corazón rebosando de gozo, sobrehumano, nos decíamos como los Apóstoles en el Tabor «¡Oh! cuán bueno es estar aquí!...»

## La Guerra Ruso-Japonesa

Si Chocano viniera ahora por estas tierras á hablarnos de paz, del Arbitraje obligatorio, del derecho divino de los pueblos, etc., etc. buen chasco se llevaría, porque con la actual guerra Ruso-japonesa hanse despertado los instintos bélicos de una manera tal, que tiembla el misterio.

Pues han de saber Uds. que han resultado por ahí, unos peritos militares, y unos marinos peritos, capaces de darle veinte y raya al mismísimo Togo, y ponerle las peras á cuarto al valiente Kuroki.

La otra vez iba muy de prisa á buscar una cataplasma instantánea para ponerla á mi suegro allá por donde mordió el perro del Rey que rabió, cuando de repente me atajó Salustiano el tinterillo, y sin saludarme ni naá, me dijo: la última batalla naval no está bien dada, yo que Togo... y empezó hablarme de los defectos de la actual marina de acorazados, cruceros y tantas otras cosas; hasta que por fin le dije; pero Ud. sabe algo de Marina?

Pues le diré á Ud., desde pequeño yo sentía *síntomas* de marino, cuando nos huíamos de la escuela mis compañeros y yo, y nos íbamos al María Aguilar en vez de bañarme, hacía buquecillos de papel y me deleitaba verlos flotar, ahora lo que falta es conocer el mar. ¡Y qué no lo conoce Ud.?—no Señor, y Ud? Yo tampoco, lo que conozco es la mar de tontos; y me voy porque mi suegro... y no pudo decir más, pues dou Canuto teniente de á cornetazo desde la famosa noche del 7 de Noviembre—hoy en censatía—me asaltó, porque aquello fué un asalto, sabe Ud. algo amigo Rosi-

mar de Liao Yang habrá muerto Kuropatkin qué será de Kuroki qué de... adiós don *Cañuto*, yo no sé nada y no me hable porque estoy más sordo que un mal inquilino cuando le cobra el casero.

Y Vaya Ud. ahora á las Barberías, y no se oye otra cosa que guerra y más guerra. El Domingo pasado me encontraba yo en una de tantas, cuando se sentó al patíbulo barberil un señor obeso y mofletudo, y el colega de los hermanos Antillón con amabilidad exquisita, le dice, que pedregal tiene Ud. en esa su cara; pues nada de piedras son espinillas y maduras amigo Perico.

Pues lo siento por mi porque me va acostar más que la toma de Puerto Arturo; Y da principio á su faena, pero aquella navaja no rasuraba, saltaba de espinilla en espinilla, y como el ratón de la fábula, de pernil en pernil de queso en queso; y el pobre hombre bufaba, sudaba se desesperaba y muchísimas más *abas* hacía, pero en esta vida nada es eterno y por fin el barbero concluyó y dando un suspiro de satisfacción, dice ¡gracias á Dios! ni que cerro 203 y el mofletudo, dice, si los sitiados han sufrido lo que yo en un rato, me admira que no hayan capitulado antes; con que *abur* amigo y otro día hablo con Ud. Lo malo es que hasta en el hogar doméstico se ven las consecuencias de esta maldita guerra, por mi vecindad existe un matrimonio con dos hijas—con tendencias á la soltería perpetua—una sirvienta á quien don Pacífico, así se llama mi hombre—la llama el aya de mis chicas, es empleado municipal ó judicial, lo cierto es que llega á la casa; Prudencia,—le dice á su mujer—dame de almorzar.—Ahora no puedo estoy leyendo los cables de la guerra.—Eso es, y luego luego después de la una á la oficina mi hora acostumbrada me declaran cesante y entonces, comeremos cables y viviremos de guerra.—Me importa tanto como la vida del Zar, calla cara de Rusia vencida.—y tú canillas, *Curo patri*—Aparecen en escena las dos hijas—pero mamá que pleitos, por eso se me retiró Fidelín el boticario, y á mi, responde la otra, el español del mercado; en eso llega el aya, y dice don Pacífico hágase la paz, el almuerzo listo, ¡oh aya bendita! tú siempre buscando la paz de mi hogar; y doña Prudencia: valiente paz después de la guerra y la muy presumida... cae el telón es decir se van almorzar.

Que lindo ese perrito le dice don Melitón á Ceferina, cómo se llama?, pues como yo marchó con el siglo le he puesto nombre de actualidad se llama..... á que no sabe Ud. cómo se llama, no acierto, pues sella ma Yalú ¡ah sí! pues mi mujer también tiene una perrita y como se llama la perrita de su mujer?, Manchuria.

Hay gente projaponesa que sólo come bacalao y arroz y prorusa que le han agregado á sus apellidos por lo menos tres efec.

Y Uds. se extrañan de todo esto, pues no se extrañen, lo extraño sería que en el próximo informe del Asilo de Insanos no se

diga enfermos tantos, causa de la enfermedad, la guerra Ruso-Japonesa.

JUAN A. DE ROSIMAR

## EL TURNO

Del 22 de enero de 1905 á beneficio de la Parroquia de Cartago

El resultado del Turno, dadas las circunstancias económicas porque atravesamos, ha superado en mucho las esperanzas de la Junta Edificadora, la cual se complace en rendir las más expresivas gracias á los vecinos de la ciudad y de sus barrios que tanto se empeñaron en su buen resultado. También la Junta tiene especial gusto en significar su profundo agradecimiento á las comisiones de señoras y caballeros de esta ciudad, así como á las de los barrios y expresa muy señaladamente su gratitud á los barrios de El Carmen, Guadalupe, San Nicolás, San Francisco y Dulce Nombre que tanto esfuerzo hicieron y tanto contribuyeron con su trabajo y valiosos donativos al buen éxito obtenido. Espera la Junta Edificadora que que los distritos de Los Angeles, Tierra Blanca, Concepción, Tobosi, Tablón y Felipe Díaz cuyo esfuerzo no se hizo notable en esta ocasión se animarán con el buen ejemplo que les han dado sus compañeros y corresponderán debidamente al segundo llamamiento que se les haga.

El producto del Turno fué el siguiente:

|  |           |
|--|-----------|
| En dinero efectivo. . . . .            | ¢2,170-00 |
| En materiales de construcción. . . . . | .175-00   |
| En leñas para vender. . . . .          | .21-50    |
| Suma total. . . . .                    | ¢2,366-50 |

Se permite en esta ocasión La Junta, llamar la atención de los vecinos hacia ciertas publicaciones de la Prensa que anotan datos falsos como resultado del Turno y afirman que este produjo ¢4.000 y que la suscripción levantada asciende á ¢1.000 al mes. Se advierte en esto el deseo de hacer creer al público que hay mayor existencia en dinero de la que realmente ha entrado á la Tesorería de la Junta, y tiene cierta analogía esta versión con las que anteriormente se han hecho circular aquí, aseverando que muchas personas de esta ciudad adeudan fuertes sumas de dinero á la Parroquia, especie absolutamente falsa y que la Junta Edificadora desmiente categóricamente, pues no hay ni un solo crédito que adeude ninguna persona á favor de la Iglesia en construcción, así como tampoco existe deuda alguna procedente de los trabajos del periodo anterior. Finalmente esta Junta ofrece al vecindario publicar mensualmente el estado de la caja y la inversión del dinero recolectado y pone á disposición de toda persona que quiera examinar las cuentas, los libros respectivos.

No terminaremos sin rendir nuestros agradecimientos á las personas de San José y otros lu-

gares que con sus donativos, suscripciones ó esfuerzo individual están cooperando en la labor emprendida.

LA JUNTA EDIFICADORA

Cartago, Enero 29 de 1905.

## El Ministerio de la Guerra

Las Subsecretarías y otros Nombramientos

Han causado profunda sensación en el público los cambios y nombramientos de la semana: los abogados se cotizan á buen precio, seis de ellos han sido promovidos á los puestos más brillantes del país.

El Señor Ministro de la Guerra, don Tobías Zúñiga, futuro candidato á la Presidencia de la República, para acallar rumores callejeros que nublaban la franqueza de su candidatura hoy ya más despejada de los tintes de oficialidad y del cargo de estar apoyada en el prestigio del Ministerio de la Guerra, renuncia su cartera y pasa en propiedad á la de Hacienda que con su larga experiencia y su saber ha desempeñado tan satisfactoriamente durante los meses que la ha tenido de recargo.

Vaya nuestro aplauso al caballero don Tobías por esta nueva prueba de su lealtad y de carácter y por haber tranquilizado á muchos timoratos.

Viene á ocupar el Ministerio de la Guerra nuestro distinguido amigo el Licenciado don Vidal Quirós, uno de los miembros más laboriosos y de más clientela de nuestro foro. Su perspicacia y talento abogadiles, su probidad acrisolada y su adhesión á la persona del señor Presidente de la República, aseguran que el señor Quirós será un excelente Ministro.

Vienen enseguida cinco nombres jóvenes, pero ya conocidos con ventaja en los campos de la política y de la ciencia, son los de nuestros colegas, los Licenciados don José María Vargas, don Alejandro Alvarado h., don Carlos Lara, don Pablo M. Rodríguez, y don Camilo Esquivel, nombrados los tres primeros Subsecretarios de Estado, el señor Rodríguez, Gobernador de Guanacaste y el señor Esquivel, Juez Civil y del Crimen de Puntarenas.

La juventud está de plácemes, lo está también el Gobierno del Licenciado Esquivel, á quien como á los nombrados, ofrecemos nuestras cordiales felicitaciones.

## DE NARANJO

Pasó felizmente el turno general del 8 de Enero, á beneficio del templo parroquial de este cantón y el público naranjeño quedó ansioso por saber el resultado práctico de esa gran feria patriótica. Cumple hoy á nuestro deber satisfacer tan justos deseos.

Practicada la liquidación de los distritos contribuyentes, ella arroja en efectivo el resultado siguiente:

|                            |          |
|----------------------------|----------|
| El Centro produjo. . . . . | ¢ 585.70 |
| Dulce Nombre. . . . .      | 166.60   |
| Rosario. . . . .           | 180.60   |
| San Miguel. . . . .        | 513.35   |
| Concepción. . . . .        | 462.95   |
| Candelaria. . . . .        | 1,134.15 |
| San Juan. . . . .          | 1,780.70 |
| Angostura. . . . .         | 559.25   |
| Cirrí. . . . .             | 227.30   |
| San Jerónimo. . . . .      | 207.20   |

|                              |           |
|------------------------------|-----------|
| Total. . . . .               | ¢5,817.80 |
| Menos los gastos de. . . . . | 673.05    |
| Quedan en favor. . . . .     | ¢5,144.75 |

Si el valor pecuniario de algunos distritos es relativamente pequeño, ese resultado obedece al menor número y pobreza de sus habitantes.

Entre esos distritos merecen especialísima mención Candelaria y San Juan. Es de aplaudir el empeño y laboriosidad que esos barrios desplegaron en su afán de competir con sus vecinos en el turno general. Con un poquito más de trabajo, desprendimiento y actividad, Candelaria pudo muy bien haber superado á San Juan, si se toma en consideración el mayor número de sus vecinos y su riqueza relativa. Sin embargo, la diferencia la puede subsanar muy bien Candelaria si quiere.

Han quedado sin rifarse varias prendas entre ellas dos manzanas de terreno en el centro; un caballo, una yunta de bueyes aperada, una mesa redonda, mucha leña, mucha madera, etc., etc.

El señor Cura y la Junta de Iglesia se muestran plenamente satisfechos y agradecidos y rinden las más merecidas gracias á los contribuyentes al turno general, y desde luego se les invita de nuevo para otro turno general que tendrá lugar en el mes de Febrero de 1906 para construir de nuevo la fachada y las torres destruidas por el temblor del 20 de Enero próximo pasado.

UN CRONISTA

Naranjo, 1.º de Febrero de 1905

## GACETILLAS

### Nupcial

El miércoles á las 6 a. m. se efectuó el matrimonio de nuestro estimado amigo don Jesús Porras con la virtuosa Señorita Angélica Salazar.

Con nuestra cordial enhorabuena deseamos que Felicidad haga del nuevo hogar su niño mimado.

### Paseo al Puente de las Mulas

Recordamos á todos los socios del Centro Católico y á las familias invitadas, que hoy á las 8.45 a. m. partirá el tren especial para aquel lugar. A divertirse pues!

### Cabo de año

Hemos recibido atenta invitación de los señores presbíteros don Rafael y don Fulgencio Chinchilla y de don Nicolás del mismo apellido para la misa de requiem que por el descanso de doña Josefa Leona Mena Salazar se celebrará en la Iglesia Parroquial de la Unión. Renovamos con tal motivo nuestros sentimientos de condolencia á la estimable familia Chinchilla.

# VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO

Análisisado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus Parroquias varios distinguidos Sacerdotes.

Se vende en barriles y cajas

**Juan Knöhr Hijos**

ÚNICOS IMPORTADORES.

## Dr. B. Fonseca Calvo

Avisa á su clientela que, habiendo regresado de Turrialba, la atiende de nuevo en su antiguo despacho, frente á la Imprenta Nacional.

## NICOLÁS F. MEZA

DENTISTA-GIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión; especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

## "LISTERFORM"

Cura radicalmente;

Úlceras

Llagas

Heridas

Laceraciones

Herpes

Eczema

Sarpullido

Granos

Empeines

Y TODAS LAS AFECCIONES SUBCUTÁNEAS

## Carlos M. Jiménez

ABOGADO Y NOTARIO

## OSCAR HERRERA

ABOGADO

## J. JORGE FONSECA

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO

Oficina situada en la cuadra que pasa frente al Registro Público, en los bajos de la casa de doña María v. de Lines.

## LUIS CRUZ

DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del Dr. Bartú, que es la primera de New Orleans. Opera gratis á los pobres. Se habla inglés y francés.

En arrendamiento se da una casa pequeña con un gran solar, 25 por 75, propio para huerta ó jardín.

Está situada á 125 varas del Mercado. Informes en LA UNION.

## SE COMPRA

Una casa pequeña en el centro de esta ciudad.—El Dr. Zúñiga, en la Botica Americana está encargado de dar informes.

## El Dr. Luis P. Jiménez

Atiende su clientela particular en la oficina del Dr. T. M. Calnek, Calle Central, todos los días de 12 m. á 2 p. m., y en la noche en su casa de habitación.

# CERVECERÍA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

## JOAQUIN CHAVES

FABRICANTE DE MUEBLES

Tiene establecido su taller frente á la Eureka y atenderá con gusto todas las órdenes que se le den.

## BREVA AMERICANA

# KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en la Gaceta Oficial número 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & Ca.

## ¡CATÁSTROFE!

Y no de otro modo puede llamarse, pues se vende por la mitad de su valor un potrero de 18 manzanas, con muy buenas aguas y abundantes leñas, situado á orillas del Río Alajuela, 10 minutos al norte de la estación de Turrúcares, en el lugar llamado Los Horcones.—Para informes, en esta administración.

## LA NACIONAL

GRAN FÁBRICA DE PUROS Y CIGARROS DE

don Eloy González

San José

## Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.